

nua à fermer les yeux, et sa physionomie prit une expression de profonde quiétude.

Blanche jeta les yeux sur la pendule.

— Ah ! mon Dieu ! dit-elle à demi voix ; il faut que la paix se signe à dix heures, nous n'aurons jamais le temps de nous faire la guerre.

— Que dis-tu ? murmura Julien.

— Que je ne pourrai venir à bout de faire tout ce que j'ai projeté ce soir. D'abord, je veux sortir ! Et elle regarda son mari pour voir l'effet de cette manifestation de volonté.

— Sois, ma bonne amie, sois ; mais tu sais notre traité : si tu quittes la place avant dix heures...

— Tu es ennuyé avec ton traité ; je ne peux pas réussir à te mettre en colère.

— Pauvre victime !

— Tu veux me taquiner, reprit la jeune femme, mais tu n'y parviendras pas. Eh bien ! soit, c'est une difficulté de plus dans la lutte, je l'accepte. Ce sera à qui fera fâcher l'autre.

— Je ne l'accepte pas, moi. Tu veux me forcer à te faire fâcher. Je n'en ai nulle envie.

— Vieux scurinois !

— Mais oui ! Nous avons beau faire, nous ne pouvons pas nous disputer volontairement. Il faut que ça vienne tout seul... et j'attends.

— Aide toi, le ciel t'aidera.

— Ce proverbe n'a pas été fait pour les disputes, ma chère femme.

— Alors, comment faire ? Il faut y renoncer.

— N'y renonçons pas encore, mais n'y pensons plus.

— Ça revient au même

— Bien au contraire ; si nous n'y pensons plus, la querelle arrivera toute seule, naturellement, sans efforts.

— Tu te figures, dit Blanche, que cette première dispute que nous regrettons de n'avoir pas encore vu paraître, va venir là, tout à point, parce que nous la désirons ?

— Certainement ! les événements arrivent toujours lorsqu'on y songe le moins. Connais-tu l'histoire de mon ami Raymond ?

— Non, mais tu vas me la raconter.

— Volontiers, reprit Julien. Raymond était marié depuis six mois, et la tendresse du jeune ménage s'était un peu éteinte ; sa femme lui faisait un reproche, celui de ne pas être, comme avant le mariage, gaillard, attentionné, toujours aux petits soins. Voulant ramener l'union dans son intérieur, Raymond songea sérieusement à faire une politesse à sa femme. Il se donna pendant huit jours s'il lui offrait un bouquet, s'il ferait avec elle une partie de campagne ou s'il lui apporterait un cadeau. Il y pensait pour ce dernier parti, mais le choix était difficile. Que lui donner ? Mon bon ami Raymond se creusait la tête, toujours sans résultat, lorsqu'un soir sa femme, qui brodait près de lui, laissa tomber ses ciseaux. Ce fut un trait de lumière pour le jeune homme... Devines-tu ?

— Non.

— C'est pourtant b'en simple.

— Il lui donna un nécessaire, dit Blanche, une boîte à ouvrages.

— Tu n'y es pas.

— Que fit-il donc ?

— Devine.

— Eh ! je n'en sais rien. Il composa peut-être un sonnet sur les ciseaux de sa femme ?

— Pas le moindre sonnet. Tu fais comme ces enfants qui ne savent pas dire de quelle couleur était le cheval blanc de Henri IV. Pauvres petites femmes ! nous avons mieux que vous l'expérience de la vie.

— Ah ! voilà le grand mot lâché ! dit Blanche avec dépit ; cette fameuse expérience dont les hommes se font vis-à-vis de nous un si beau mérite ! D'où vient-elle, votre expérience, sceptiques de vingt ans, nourrissons blasés ! Où l'avez-vous acquise, ce droit de tout juger en souverains ? Dans quelques cercles et dans quelques cafés, en gaspillant en inensés ce droit qu'on vous donne de connaître avant nous la vie !

— Ne t'emporte pas, ma femme.

— Il y a longtemps que je me proposais de te dire tout cela, continua Mme Hivel en s'animant. Je trouve, moi, bien ridicule ce privilège que s'arrogent les hommes de placer leur bon sens si au dessus du nôtre. Il faut tout céder à ces messieurs, qui ne se font jamais faute d'arguer au nom de la raison des sacrifices dictés par leur fantaisie.

— Est-ce un reproche que tu m'adresses ?

— Certainement. Tu vois que j'y mets de la franchise.

— Je désirerais aussi un peu de précision, dit Julien avec ironie. Je ne comprends pas.

— Tu vas comprendre. Où es-tu allé, avant-hier, lorsque tu m'as fait renoncer à une promenade pour sortir seul ?

— Je me gardai bien de te répondre, ce serait te reconnaître le droit de m'interroger, et je n'entrerais pas dans cette voie déplorable.

— Il serait déplorable, sans doute, d'avouer ce que tu tiens à garder si secret, car je commence à comprendre, moi, de quelle nature serait cette confidence, articula Blanche en rougissant.

— Il me semble, dit Julien un peu piqué, que le mariage a été institué pour être un bouillur commun et non un despotisme personnel ; et le contrôle que tu veux exercer ne tendrait à rien moins qu'à rendre nos rapports intolérables.

Un petit bruit sec se fit entendre, et le timbre de la pendule, esclave de la consigne, sonna dix coups, ni plus ni moins, absolument comme si on les avait écoutés.

— Tu y mets une exagération de mauvaise foi, reprit Blanche sans entendre l'heure et en s'animant tout à fait ; je demande une confiance mutuelle, et tu traites cela de contrôle, de tyrannie.

— Et toi tu mets dans tes paroles une aigreur, une dureté qui sont les indices d'un bien mauvais caractère, riposta Julien aussi sourd à la pendule et prenant feu sérieusement.

— Allons, restons-en là ; car tu es d'une telle injustice, ce soir, qu'on ne peut te dire un mot.

— C'est toi, ma bonne, qui as commencé à me faire des reproches graves.

— Ils ont eu tort de frapper trop juste, ils t'ont blessé.

— Moi ! du tout.

— Tu le nieras si tu veux, mais je m'en suis bien aperçue.

— Ah ! ça vas-tu dire que j'ai suis un menteur ?

— Quand les besoins de la cause l'exigent.

— D'autant mieux ; les reproches d'abord, puis les insultes. Le début est brillant.

— Ecoute ! reprit Blanche d'un ton ferme ; j'ai toujours été convaincue que c'est dans la première contestation que se dessine le rôle de chacun ; et comme je ne tiens pas à devenir la victime, ne t'attends pas à me voir céder.

— C'est à qui ? à quoi ?

— A ce ridicule privilège de supériorité que s'arrogent les hommes poursuivit Blanche avec feu. Ah ! vous vous plaignez, messieurs, d'avoir des femmes futiles ! A qui la faute ? A vous, qui les maintenez si bien dans le sentiment de leur infériorité, qu'elles ne savent plus s'occuper que de chiffons et de misères.

La querelle s'élevait sur un crescendo très remarquable.

Les gros mots allaient se mettre de la partie.

— Tu pourrais dire tout cela d'un ton plus calme, fit observer Julien ; et sous certains rapports, je suis de ton avis.

— C'est heureux ! répondit la jeune femme.

— Mais je continue à protester contre ton inquisition ; l'hymen n'est pas ou plutôt ne devrait pas être un esclavage.

— C'est toi, maintenant, qui tombes dans une exagération ridicule ; tu es absurde.

Julien se leva et se mit à arpenter la chambre.

— Comment veux-tu discuter avec calme en employant des expressions aussi blessantes ?

— Je suis franche avant tout, je ne cherche pas les circonlocutions.

Cependant, les éléments les plus simples de la politesse...

Allons, bon ! interrompit Blanche de plus en plus irritée ; fais encore le mentor, le pédagogue.

Elle se leva à son tour et jeta son ouvrage avec dépit.

— Mon Dieu ! que c'est insupportable !